



**EDUCAPAZ**

Programa Nacional de  
Educación para la Paz

**ROEPAZC**  
**Red de Orientadoras**  
**Escolares del Pacífico**  
**Caucano**

Las comunidades educativas del Pacífico Caucano, dispersas a lo largo de los ríos Guapi, Timbiquí y Micay, están permanentemente expuestas a situaciones de emergencia humanitaria: el relacionamiento cotidiano con economías ilegales y con las dinámicas violentas alrededor de éstas, el aislamiento y la ausencia casi total del Estado, lo que implica una dramática falta de oportunidades, y un racismo estructural que ha marcado su relación con el Departamento y con el país. Inmersas en estas comunidades educativas, las docentes orientadoras de los tres municipios han comenzado a tejer una red de apoyo y trabajo conjunto que les brinda esperanza y les mantiene en el territorio.





No es que el trabajo en equipo no existiera previamente. La pandemia había impulsado a las orientadoras escolares de cada municipio a juntarse: en Guapi se desarrolló la estrategia “Cuidado en casa” y en Timbiquí se creó un grupo de WhatsApp llamado “Postpandemia”. En López de Micay ya había un grupo fuerte intercambiando experiencias.

Cuando Educapaz inició su acompañamiento, algunas docentes orientadoras se integraron a los equipos dinamizadores de las Instituciones Educativas y algunas comenzaron a participar en las Mesas Educativas Municipales. Se involucraron en actividades para transformar las relaciones de género y para fortalecer habilidades socioemocionales en situaciones de emergencia; formaron parte del diálogo de realidades en el territorio y de los primeros campamentos pedagógicos.



Gracias al liderazgo de algunas docentes orientadoras, Educapaz convoca un primer encuentro subregional en Timbiquí. En este espacio, y con el propósito de “resignificar el papel de la orientación escolar e implementar estrategias y enfoques innovadores para abordar los desafíos educativos y promover el bienestar estudiantil”, nace la Red ROEPAZC.



Inicia entonces una etapa de construcción de vínculos y reconocimiento de las problemáticas comunes, así como de fortalecimiento del trabajo en equipo y organización interna. Esta también es una etapa de aprendizaje: sus integrantes pudieron vivir la formación completa de las Escuelas del Perdón y la Reconciliación (ESPERE) y tuvieron una participación en el Congreso Nacional de Psicología.

Las integrantes de la Red comparten actividades que otras compañeras replican en sus IE y empiezan a diseñar estrategias de forma conjunta para promover el bienestar de los y las estudiantes de grado 11, la equidad de género y para fortalecer la escuela de familias. La Red es invitada a integrarse a la Red Nacional de Docentes Orientadoras y a liderar un espacio de formación CRESE en el Encuentro Nacional de Redes de Educapaz.



Hoy, ROEPAZC sigue trabajando para fortalecer el rol de la Orientación Escolar en las Instituciones Educativas del Litoral Caucano. El proyecto consiste en construir materiales robustos para implementar escuelas de familias, fortalecer la dirección de grupo y hacer frente a los desafíos complejos que enfrenta el territorio, así como continuar el intercambio y sistematizar sus experiencias. ¡Las veremos CRESER!





EDUCAPAZ, 2024